



## EL CAMPESINO SE VA

No es sólo en Montuiri sino en muchas localidades de la Isla y de la España peninsular el hecho de que se vacían las zonas rurales. Y es lógico hasta cierto punto y, en opinión de bastantes economistas, deseable en tanto se alcanza el porcentaje de población activa agraria previamente determinado. Ahora bien, es de todos deseado que esta transferencia de población tenga lugar a un ritmo adecuado.

Puestos a examinar las causas, notamos en primer lugar que los salarios agrícolas no guardan relación con los industriales, excepto en contadas empresas. Ello es motivo suficiente que explica la imposibilidad de contener esta huida del campo. Además, para muchos existe la dificultad que para la educación de los hijos representa la vida campesina y la dureza, todavía inevitable, del trabajo a la intemperie y casi siempre en condiciones incómodas; aunque existan otras compensaciones que luego se olvidan y que más tarde se añoran en la ciudad.

En algunas regiones españolas —en Montuiri aún no— es triste el espectáculo de ver fincas perdidas y viviendas decentes cerradas o habitadas por ancianos —es decir, con el cierre un poco diferido—, pues los hijos marcharon a vivir realquilados en Barcelona o a Madrid.

El evitarlo es problema nacional, y se requiere una formación de ambiente y de buena prensa. Ante los ataques y los tópicos con que se prestigia la vida rural, no hay más que silencio o

quizá alguna ñoñería que a nadie convence. Mucho podría hacer el Ministerio de Información a través de los órganos de aplastante eficacia que tiene en sus manos. No olvidemos que la televisión está en todos los pueblos.

Consideramos que si desde los correspondientes Ministerios se lanzara una campaña de tipo nacional que exaltara con tino lo positivo de la vida rural, se enderezara aquello que es menester, se protegiera a la empresa agraria, se dignificara profesionalmente al campesino, logrando que no se avergüence de sí mismo, que el fisco se comportara con cordura, desde los Ministerios de Agricultura y Comercio soplaran vientos más favorables, en fin, que el Gobierno entero se tomara en serio el problema agrario, podría solucionarse éste que ahora parece muy sombrío.

Tengamos en cuenta que lo que más interesa del mundo rural, más que la maquinaria, los abonos o el líquido imponible, es el hombre mismo; y éste se nos va y pierde la moral y sus virtudes tradicionales; lo demás poco importa.

No queremos con ello expresar una actitud demasiado pesimista; todo tiene sus altibajos y sus vaivenes y esta situación no se mantendrá indefinidamente, pero tampoco hay que cruzarse de brazos e espera de que cambie por sí sola. Cada uno sabe lo que puede y debe hacer. Es toda una época y una civilización que se halla en crisis... y el campo que jamás debe abandonarse.

## A LA CHITA, CALLANDO

## MISA NUEVA

La dijo el Rdo. D. Miguel Pons

### D. Bernardo Martorell, en Montuiri.

De nuevo ha estado en Montuiri nuestro ex-Ecónomo, Rdo. D. Bernardo Martorell. Ha permanecido diez días en Mallorca y el 5 de Julio marchó a París y Londres para volver a Mallorca a finales del corriente mes. Nos consta que aquí permanecerá luego unos meses para regresar de nuevo al Perú.

### Nuevo notario

Hace muchísimos años, siglos tal vez, que de Montuiri no salía ningún notario. Hace unos meses en que, tras reñidas oposiciones, obtuvo plaza y fue destinado a Villanueva del Campo (Zamora), don Mateo Oliver Verd. A él y a sus padres les trasmitimos nuestra enhorabuena.

### Mejoras en la Parroquia.—

#### Ventiladores

Se ha dotado a la Parroquia de un equipo de ventiladores marca Foix, de 40w. para que el calor reinante durante los meses estivales no sea obstáculo para la asistencia y participación de los fieles en la Santa Misa y demás funciones religiosas.

La mejora ha sido muy bien acogida por los feligreses quienes espontánea e inmediatamente han prestado su ayuda económica.

Asimismo se ha colocado una cortina en el portal lateral. El importe de la misma, que asciende a 735 ptas. ha sido costeado por las Mujeres de A. C.

### Reformas

Se rumorea que muy en breve, después de efectuados los trámites oficiales, se va a proceder al lanzamiento de una Campaña para la reforma del Presbiterio y embaldosado de la iglesia parroquial. Una obra que creemos necesaria, urgente y de mucho coste, para la que sabemos va a pedirse la colaboración de todos los montuirenses, colaboración que no dudamos será entusiasta y efectiva.

Montuiri, que en breve tiempo ha tenido a cinco nuevos sacerdotes, nuevamente se estremeció de gozo el pasado día 29, asistiendo a la primera misa solemne del Rdo. D. Miguel Pons Meliá.

La Iglesia, rebosante de gente, aparecía bellamente adornada. Presidían en lugar destacado los padres del novel sacerdote, don Jaime Pons y doña Francisca Meliá, la Excma. Sra. D.<sup>a</sup> Francisca Ramis de Ayreflor con su hijo apadrinando el acto, doña Carmen Truysols, nuestras primeras autoridades y el Ilmo. Mons. Honorato Ribas.

Una numerosa concurrencia de sacerdotes, entre los que queremos citar al Rdo. D. Jaime Cabrer, D. Juan Miralles, D. Baltasar Amengual, D. Juan Matas, asistiendo en el altar al misacantano, se adhirió al acto.

El novel sacerdote con su homilía, esmaltada de flores bíblicas, ungida con el fervor de día tan memorable; las acertadas moniciones del Rdo. D. Gabriel Rosiñol, juntamente con las melodías del coro parroquial, bajo la dirección del Rdo. D. Antonio Perelló, hicieron fácil el clima de oración y recogimiento que merece el santo sacrificio del altar y más si cabe en esta memorable jornada.

Las notas vibrantes y solemnes del «Te Deum» de Tortell juntamente con el ósculo que depositamos sobre sus manos consagradas fueron el solemne epílogo de la primera misa del Rvdo. D. Miguel Pons, a quien deseamos toda suerte de dichas desde el lugar que la Providencia le tiene preparado.

### Pluviómetro

Día 31 de mayo	17'00
Día 5 de junio	4'00
Día 8 de junio	3'60
Total	24'60 l. por m. <sup>2</sup>

## En 183 años poco han cambiado los habitantes de nuestra villa

En el correr de los años los hombres nacen, viven y mueren, pero en los pueblos, de los que el nuestro es uno más, las generaciones se suceden, lo que da la impresión de que no solo no desaparecen, sino que queda latente el modo de ser, los rasgos característicos de las familias, en cada caso particular.

Basados en una lista de vecinos de Montuiri, de 1 de enero de 1783, nos ha sido posible obtener ciertos antecedentes con los que hemos podido identificar, tras de tenido esfuerzo, los actuales moradores. De ahí que gustosos ahora podamos ofrecer los siguientes datos:

En la que actualmente se llama Plaza de España, antes Plaza Principal, vivían: Bartolomé Mascaró, Papeyó, herrero; actualmente Can Gall. — Juan Verd de Pedro; hoy Cas Potecari. — Bartolomé Gallard, de Plasa; ahora Can Ferrando. — Sebastiana Ribas, Borreó Vda. de Gabriel Mayol Mudoy; actualmente Can Collet y Can Sampol. — Sebastiana Mascaró, Papeyó, Vda. de Jacinto Matheo, Sinto; hoy Can Pere Sinto.

En la que actualmente es la calle de General Franco, antes calle Mayor, vivían: Rectoría. — Médico Bartolomé Ferrando, con su hermano el capellán D. Miguel; actualmente Can Ferrando. — Guillermo Ribas de Mateo; ahora Can Tomeu Rua y Andrés Camps. — Antonio Miralles de Tagamanent; hoy café de Biel Pallusco. — Posada y contigua habitación de la Sra. Prudencia Fiol y de su hijo el Regidor Miguel Socías de Tagamanent; ahora Can Socies. — Bodega, vulgo seller, de Antonio Miralles de Tagamanent; hoy café Juan de Se Mata. — Pedro Ribas de Pedro, Pelaire con su hijo y nuera; ahora Can Pera. — Gregorio Mateo, Pbro. y beneficiado organista. — Posada del Dr. en Derechos y notario Bartolomé Martorell; hoy Can Mateu des Forn. — Pedro Francisco Martorell, Roagó, con sus tres hijos y nuera; D. Francisco y D. Bartolomé Presbíteros capellanes y Miguel; ahora casa de Bm. Ferrando. — Pereta Rosiñol, primero Vda. de Jorge Pocoví Muro y ahora de Miguel Bernardo la Torre. — Bartolomé Pocoví, Boyra. — José Durán asistente de Escribiente Real. — Bernar-

do Garau arrendador de la Posesión Mianes; hoy día casa de la Madona de Mianes, Vda. de Juan Verger. — Antonio Mayol, Xiu. — Casa cerrada de Francisca Puig, Vda. de Gabriel Miralles, Caló. — Bartolomé Ribas, frare. — Pedro Marimón, carrero tejedor. — Sr. Juan Mas de la Creu; ahora Son Rafel Mas.

En la otra acera: Bodega y granero de Sr. Juan Mas, de la Creu; serían las actuales casas de Can Caló y Solanda? — Antonio Mayol, Xiu. — Antonio Fiol de Antonio, tejedor, Mascaró. — Antonio Garcías, Soldadet. — Juana Campomar Vda. de Gabriel Bauzá, Castañer. — Francisca Moll, Artanenca, Vda. de Gabriel Trobat con su hija y nuera. — Miguel Salvá, Collet. — Casa Posada de Miguel Pocoví de Son Moyá, habitada por el Rdo. Ramón Pocoví, su tío; ahora Son Moyá. — Gabriel Pocoví, Canay; hoy día casas de Miguel Arbona y Sebastián Pocoví. — Doña Margarita Manera y Landivar. — Guillermo Martorell cirujano. — Gabriel Jaume Caragol. — Bartolomé Rosiñol de Bartolomé, Cabo de Milicianos. — Margarita Mascaró Vda. de Miguel Vadell, Cirujano.

---

### EL MEJOR APLAUSO

En el I Certamen de la Canción Coral de Mallorca, celebrado en el Claustro de San Francisco de Palma el pasado día 19 de junio, tuvimos la agradable emoción al ver como el público que lo llenaba, premiaba con el mejor de sus aplausos, sin lugar a dudas, la obra «L'anyorança de la cativa» cuya música había sido compuesta por nuestro paisano, el Rdo. P. Antonio Martorell, T.O.R.

Pero después vino la inexplicable noticia de que no se le concedía ni el primero ni el segundo premio, únicamente el de la crítica, o sea para el mejor de los no premiados.

No nos extrañó luego que el P. Martorell no aceptara la decisión del jurado que tampoco estuvo de acuerdo con los cultos espectadores de este I Certamen. Casi únicamente para aquellos no mereció el máximo galardón, porque los demás ya habían expresado su voto.

# Crónica Parroquial

del mes de Junio de 1966

## Nuevos cristianos

Día 11.—Pedro Rosselló Mayol, hijo de Miguel y Catalina.

Día 11.—Andrés Ruiz González, hijo de Andrés y M.<sup>a</sup> Antonia.

Día 14.—Baltasar Grimalt Nicolau, hijo de Sebastián y Antonia.

Día 18.—Francisca Grimalt Coll, hija de Antonio y Francisca.

Día 18.—Juana Grimalt Coll, hija de Antonio y Francisca.

Día 18.—Catalina Gomila Gomila, hija de Juan y María.

Día 20.—Francisca Morlá Miralles, hija de Antonio y María.

## Oremos por nuestros hermanos difuntos

Día 1.—Bernardo Garau Gomila, casado, de 84 años (Rostit).

Día 14.—Gabriel Ramonell Aloy, casado, de 56 años (Macho).

Día 28.—Juana María Gomila Mesquida, viuda, de 90 años (Nofre).

## Nuevas familias

Día 1.—Honorato Moll Ribas con Juana Ana Ramonell Martorell.

### ..I SEGUEIX LA DINASTIA

En el bateig del nin Baltasar Grimalt Nicolau

Es l'infant que vè a la vida ramell de nova confiança, d'alegria i d'esperança presencia d'amor florida, fonda estima beneïda d'inquietud per l'infant; desitxant que el nin per moda feliç abraçi la roda de un obrar noble i sant.

B. Sbert

# MOVIMIENTO PARROQUIAL

Día 9.—Festividad de Corpus Christi. A las 11, Solemne Oficio con sermón por el Rdo. D. Antonio Lladó, Pbro. Cura Economo de Pina.

A las 6'30 de la tarde, Exposición del Santísimo, rosario y procesión Eucarística.

Día 11.—A las 8'45 de la noche, Oficio aniversario en sufragio del Rdo. D. Gregorio Barceló, Pbro.

Día 13.—Funeral en sufragio de Juan Bauzá Martorell que falleció en Venezuela.

Día 17.—Fiesta del Sgdo. Corazón de Jesús. A las 9 de la noche, Oficio aniversario en sufragio de Juana Ana Aloy Verger.

Día 19.—Misa y Procesión Eucarística de Tercera Dominica en sufragio de los consortes Juan Ramonell y Juana Ana Aloy.

Día 24.—Festividad de San Juan Bautista. A las 9 de la noche, Oficio en sufragio de Juan Verger y Antonia Socías de Pola.

Día 29.—Fiesta de San Pedro y San Pablo. A las 11, Oficio en sufragio del Rdo. D. Pedro Crespí, Pbro.

A las 6'30 de la tarde, celebra su Primera Misa el Rdo. D. Miguel Pons Meliá, Pbro.

## Dios se lo pague

Para Hoja Parroquial	Ptas.
D. Pedro Cerdá Vich	100
<b>Para Cáritas Parroquial</b>	
D. Pedro Cerdá Vich	300
<b>Para la instalación de ventiladores en la Iglesia Parroquial</b>	
X.X.	100
D. Antonio Matas	50
X.X.	500
X.X.	400
X.X.	100
D. Sebastián Salas, Sub-Agente de Finisterre, S. A.	300
X.X.	100
X.X.	100
X.X.	1000
<b>Total</b>	<b>2.650</b>